

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Lunes 25 de Noviembre de 1878.—NÚM. 148.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

Bandera rota.

El partido moderado, para el que la formación del Gobierno actual había sido ya causa de fracaso, acaba de sufrir un último golpe que amenaza con su existencia. Sin las juntas, las conferencias y las agrias discusiones a que viene entregado hace algún tiempo; sin los acuerdos de los que parecen sus directores, acuerdos a que no se atreven a dar publicidad, y sin las palabras solemnes que el Sr. Moyano, queriendo armonizar tendencias opuestas y contradictorias, pronunciara en el Congreso, aún podía considerarse como elemento político de cierta importancia, capaz de disputar en España la dirección de los negocios á otras agrupaciones más conformes con el espíritu de los tiempos modernos.

Porque es indudable que mientras los moderados representasen la intransigencia religiosa; mientras que, adheridos á los principios consignados en la Constitución de 1845, no admitiesen innovación de ninguna clase, tenían la fuerza é importancia que les daba el gran número de individualidades que mantenían vivo el fanatismo religioso. En España ese sentimiento, esa pasión que conduce á los hombres lo mismo al martirio que al crimen, no solamente existe en el corazón de clases enteras, influyentes y ricas, sino que empieza á germinar en el ingrato campo por donde arrastran su miserable vida las muchedumbres. Apareciendo los moderados como representantes de tales ideas, siquiera en participación con los funestos sectarios del absolutismo, conservaban, repetimos, su importancia, y sus jefes y portaestandartes eran mirados con respeto.

Todo ello ha concluido. Los apetitos mundanos, sobreponiéndose á las ideas tradicionales y á las doctrinas de escuela, han destruido en un día el edificio que tantos años de trabajo había costado. Acabóse el respeto, la especie de veneración que inspiraban los que sostenían ese edificio, por lo mismo que el cansancio y la esterilidad de sus esfuerzos les ha impelido á tomar otro rumbo.

Habiéndose dicho que la comisión nombrada por la junta directiva del moderantismo proponía en sus conclusiones la aceptación de la base II.ª de la Constitución de 1876, base que consagra la tolerancia religiosa de una manera bastante vaga para poderse interpretar en diversos sentidos. También se había dicho que la junta directiva, comprendiendo que sólo por ese camino podía llegar á ser alguna vez gobierno, daba su explícita aprobación á lo que la comisión proponía, sin más exigencia que la de que el acuerdo permaneciese en secreto hasta que conviniese publicarlo. El partido moderado se destruyó á sí mismo con semejante acuerdo. ¿Qué falta hace en la esfera política una rueda que no se mueve por propio impulso, una agrupación que al renegar de su abolegno va á confundirse con las demás agrupaciones, que más previsoras ó más sensatas han aceptado y sostienen las conquistas de la civilización, siquiera estas conquistas se alcanzaran entre los excesos de los tiempos revolucionarios?

Debieron comprender así los directores de ese partido. Si anulaban su propia significación, si aceptaban la libertad religiosa y volvían la espalda á la Constitución de 1845, quedaban reducidos á la condición de meros auxiliares ó servidores de la situación actual, uno de cuyos elementos principales procede del mismo campo moderado. Los Oroviós, los Torenos y otros hombres de importancia acabarían por llevarse consigo los restos del partido, hasta que llegara á ser una verdad práctica la frase de que éste ha muerto.

La posición era difícil para mantenerse en ella mucho tiempo; y como sucede siempre que hay que salvar algún mal paso ó salir de un atolladero, se adoptó el término medio, que no ha hecho otra cosa sino empeorar el asunto. Ningún temperamento menos apropiado, ningún carácter más refractario á ciertas manifestaciones que el del Sr. Moyano; y sin embargo, el Sr. Moyano fué elegido para hacerlas. Si este hombre público conservaba respetabilidad y generales simpatías, era precisamente porque, en medio del quebrantamiento de los caracteres, aparecía firme en sus principios y fiel á las tradicionales doctrinas de los históricos, aunque esas doctrinas fuesen por la mayoría de las gentes condenadas. Severo y digno, el señor Moyano se levantaba entre los demás como una figura de otros tiempos, pero figura que inspiraba admiración y respeto.

No por esperanzas de un poder efímero y pasajero, no, le hacemos esta justicia, sino más bien obligado por las exigencias encontradas de los que siguen su bandera, y por evitar la inmediata disolución de las huestes, fué, en concepto nuestro, al Congreso á hacer las declaraciones que hizo: declaraciones que, después de todo, han producido el efecto contrario que se proponía, puesto que, en vez de unar voluntades, han abondado las excisiones entre esas mismas huestes insubordinadas. Estas, si, quieren que se las conduzca al poder, y por el poder sacrifiquen sus principios; pero el partido, abandonando esos principios, deja de ser partido. Aun cuando, como lo hizo el Sr. Moyano, se ofrezca destruir y anular la misma libertad reli-

giosa que aparentemente se acepta, la agrupación pierde su base, su dogma, desde el momento en que hace una concesión de esa clase, que afecta á la conciencia de los partidarios. Muchos de éstos volverán á militar en las filas del absolutismo; y los que se inclinan de buena fe á hacer concesiones, irán á engrosar las de la situación, quedando aislados algunos jefes, sin saber á qué lado inclinarse.

Y sentimos que el partido moderado desaparezca; y lo sentimos, porque debe servir de valla á los gobiernos liberales y conservadores para evitar que éstos invadan el campo de la reacción y resistencia que de derecho le pertenece.

Impresiones del día.

QUE NO SE REUNAN.—Algun colega ha observado que en cuantas reuniones celebra el partido moderado histórico, ó sea su representación genuina, ocurren escisiones que relajan sus vínculos y alejan individualidades que no supeditan su criterio á la severa disciplina doctrinaria de varios de sus pontífices.

Aseguran que el número de juntas celebradas se puede calcular por el de disgregaciones, que dicen ser numerosas. Pero, Señor, que no se reúnan, porque si menudean las asambleas, pronto se va á escuchar la voz de rompan filas.

SUM QUIQUE.—La acertada conducta del señor presidente de las Cortes en el incidente suscitado por una irreflexiva frase del Sr. Alba Saleda, en la sesión del sábado, y que este señor con nobleza retiró, ha sido justamente elogiada por todos los lados de la Cámara y por casi toda la prensa periódica.

A esa imparcialidad y á la más severa rectitud en el desempeño de su difícil é importante cargo nos tiene acostumbrados el Sr. Ayala, cuya sensatez y cordura merecen justo encomio.

INFLUENCIA DE LA LLUVIA.—Como si obedecieran á consigna todos nuestros hombres políticos, ó á influencias atmosféricas, ayer fué día nulo para toda clase de cabildos y comentarios.

Desanimación en el salón de conferencias, con una media entrada (irse del señor Silvela).

Los del centro, cobijados en las orillas, huyendo de la lluvia y sin dar juego por la pérdida momentánea de su posición normal.

La humedad influyendo sobre los constitucionales, cuyas peticiones considera *El Cronista* como papeles mojados.

Los moderados, tal los moderados esperando la instalación de los depósitos para cadáveres y la construcción de la necrópolis.

Ayer fué un día, en que en general se rindió culto al paraguas.

MIRAR LEERSE.—A los que han concedido escasa importancia al asunto de la isla Cabrera, recomendamos la lectura de la noticia geográfica, y de importancia militar, que acerca de dicha isla inserta un periódico tan poco sospechoso como *el Diario de Barcelona*, y copia nuestro ilustrado colega *El Correo Militar*.

Sólo pedimos que se lea y se medite.

CORREO DE CUBA.—Hoy se ha repartido el correo de la isla de Cuba, el cual nos trae detalles de la entusiasta recepción que el general Martínez Campos hicieron los leales vecinos de Matanzas, en su reciente visita, y de lo mucho que se prometen de aquella autoridad, que estudia por sí las necesidades para con su iniciativa aplicar sin desdén al remedio, como lo viene verificando con unánime aplauso.

La cosecha de tabaco en las Vegas y en casi toda la Vuelta de Abajo, si bien se había asegurado algo con las lluvias, será escasa, por haber venido éstas fuera de tiempo.

Desgraciadamente, seguían las inundaciones en muchos puntos de aquella provincia causando sensibles estragos.

La salud había mejorado algo, aunque en varios puntos la enfermedad variolosa había adquirido proporciones alarmantes.

La tranquilidad completa, y las partidas de merodeadores en Bayamo disueltas por la activa persecución de la guardia civil, que allí, como en la Península, presta inmejorables servicios.

En el día de mañana daremos cuenta, según costumbre, de las impresiones de aquella apartada provincia recibidas.

LLAMAMIENTO.—Hoy que sirve de controversia entre encontradas opiniones el proyecto de ley de bonos para amortizar deuda flotante; que se estudia la negociación de montes para amortizar deuda, ¿no se podría dar impulso á una ley de canales de riego, que aumentase nuestra riqueza? ¿No se podría completar la red de ferrocarriles, que alente el tráfico? ¿No se podría resolver la cuestión arancelaria, que aligerando de trabajos evitase las exportaciones sin disminuir la importación? ¿No se podría facilitar la instalación del crédito territorial, bajo forma adecuada, que

abatiese la usura y diera medios al agricultor de aumentar la producción? ¿No se podría...? Tantas cosas se podrían hacer que no se hacen.

Nos ocupamos de hacer política, de chismes de vecindad y rencillas de familia.

Parecemos suegras, yernos y cuñados.

CADA CUAL Á SU SITIO.—Ayer visitó el archivo de Alcalá el señor ministro de Fomento.

Los periódicos no dicen el objeto de la visita, pero se supone.

Iría á llevar á los históricos á aquel punto, que es donde deben quedar, para que en lo futuro los examinen las personas aficionadas á viejos pergaminos.

Si es que alguien pueda tener ya curiosidad de examinarlos.

PRIMOS.—El señor conde de Niquena piensa declarar en una de las próximas sesiones que los moderados están divididos en la cuestión religiosa.

Es la única operación que hacen los partidos españoles: dividir.

Sin embargo, entre todos han logrado multiplicar.

Peró ha sido las contribuciones y los impuestos.

Respecto de los históricos, es aombroso que todavía sean divisibles.

Verdad es que sólo son divisibles por la unidad.

Esto es, como los números primos.

TINTAS Y TINTES.—No queremos medias tintas,—exclama *El Mundo Político* de ayer con orgullo marcado.

Y con efecto, los históricos así lo demuestran.

El Sr. Moyano quiere volcar todo el tintero entero sobre el art. 11 de la Constitución.

Como los tiempos no están ya para semejantes borrones, el Sr. Moyano se quedará con el tintero en la mano y toda la tinta dentro.

No se puede negar que es bien negro el porvenir de los históricos, pero más negro sería el de España con ellos.

En todas partes del mundo se gasta ya tinta de otra fábrica más moderna.

Sin embargo, no todos los históricos mojan en el mismo tintero.

Ahora resulta que hay algunos que quieren ir al tinte, para salir de otro color más de moda.

Exterior.

Las discusiones de actas graves en la Asamblea de Versalles han excitado los ánimos, tanto de la mayoría como de las oposiciones, y casi pueden producir la acusación de los hombres del 16 de Mayo; y esta idea, que parecía olvidada por los republicanos franceses, ha reverdecido con la virulencia en la discusión del acta del antiguo ministro M. Fourton, cuyos ataques y amenazas traerán la acusación de aquel derrotado ministerio.

Esto no obstante, la Francia despierta ante la inminencia de la crisis europea, que nadie es potente á detener, y toma en los asuntos diplomáticos el puesto que debe y puede ocupar. Estudia con detención las ambiciones encubiertas y el egoísmo de intereses bastardos, y adopta la actitud cautelosa y prudente que la gran responsabilidad que arrostra le aconseja.

Rechazó hasta el último extremo tercer en lucha armada; pero cumplido el deber que su no completa reorganización le traza, desvaneció la espada en defensa de la razón y de los oprimidos.

Austria é Inglaterra, desvanecidas ante la expectativa de su engrandecimiento y preponderancia, han suscitado dentro de sus respectivos países vivas protestas de todas las fracciones liberales, verificándose una reacción saludable, para no consentir que los gobiernos de aquellas naciones sigan, por un pesimismo ciego, la desastrosa carrera que llevan, en la que no han de recoger más que pérdida de influencia, empobrecimiento en su Tesoro, y sangre generosa sacrificada á su loca ambición.

Lo hemos dicho y lo repetimos: la guerra con el Afghanistan que Inglaterra ha emprendido, es el principio de la guerra europea que ha de decidir de los futuros destinos de todo el Continente, en que desconociéndose la razón y la justicia, imperará en definitiva la ley del más fuerte.

Por los telegramas recibidos, y teniendo en cuenta su origen, se observa que, á medida que el ejército inglés avanza en territorio enemigo, va reconociendo que éste no es despreciable, que está bien dirigido, y que, con plan meditado, esquivo cuanto puede el combate hasta conducirle á los terribles dosiladeros, donde es posible adquirir la certidumbre de que las irreflexiones y desvanecimientos no producen más que desengaños y descalabros.

¿Qué hace entrando la Alemania? Observar la marcha de los acontecimientos, prepararse sigilosamente para terciar con oportunidad y ventaja en la lucha, dando tratanto prudentes consejos á Rusia, y temptando el meridional ímpetu de la Italia, hacerla servir á sus propósitos, que

han de redundar también en beneficio de esta última, que tanto los tiene merecidos.

Rusia conlleva la situación actual, con-temporizando hasta que llegada la buena estación y buscado el pretexto que hábilmente prepara, dé fin á la cuestión oriental, arrojando al interior del Asia los restos de aquel caduco imperio, y extendiendo como una amenaza la preponderancia de la raza slava hasta el corazón de la vieja Europa.

¿Qué hace España entretanto? Si hemos de juzgar por las autorizadas declaraciones del señor ministro de Estado, encerrándonos en una neutralidad absoluta y pasiva, vivimos contentos con las deferencias que alcanzamos y las cordiales relaciones que mantenemos.

No es realmente envidiable nuestra situación pasiva y tranquila en el exterior, y otra actitud deberíamos haber adoptado ya; pero apesar de la nota de optimistas que arrostramos, no se nos figura acertado el pesimismo del Gobierno.

Plegue á Dios no nos pese algún día á todos esta glacial indiferencia.

PARIS 24.—El periódico *Le Temps*, en su número de esta tarde, publica un telegrama de Roma, fechado hoy, según el cual se han hecho sólo en aquella capital 300 prisiones de internacionalistas. Añade que parece que el gobierno italiano tiene pruebas de que existía una vastísima asociación contra la vida del rey Humberto.

San Petersburgo 24.—Ha llegado á esta corte el príncipe de Orloff, embajador de Rusia en París.

Se desmiente que el gobierno ruso pida un camino militar permanente á través de la Dobruja.

LONDRES 24.—El periódico rentístico titulado *the States* cree que se hará en breve una emisión de 3 por 100 consolidado inglés para atender á los gastos de la guerra del Afghanistan y para cubrir la deuda flotante.

Al efecto se pedirá la autorización al Parlamento en la legislatura que comenzará el día 5 del próximo Diciembre.

PARIS 24.—En el *Bolshin* se ha cotizado esta tarde el exterior español á 14 1/4, y el interior á 13 5/8.

ROMA 24 (8.30 mañana).—Hoy han llegado á esta capital el rey y la reina, acompañados de los príncipes de Nápoles y Anadeo, y del presidente del Consejo de ministros, Sr. Cairoli. En la estación del ferrocarril han sido recibidos por los ministros, miembros del Parlamento, autoridades civiles y militares, y numerosas diputaciones de todas las clases sociales. Los cuerpos de la guarnición cubrían la carrera. Durante el tránsito hasta palacio, ha sido constante la entusiasta ovación que el pueblo les ha tributado. Una inmensa multitud agitando sus pañuelos, arrojando flores, aclamando al rey, á la reina y á la casa de Saboya. Esta noche, iluminaciones, músicas.

LISBOA 24.—Ayer se sintió una espantosa tempestad en el Atlántico. En la desembocadura del Tago se fueron á pique tres buques, pereciendo 19 personas á consecuencia de estos siniestros. El autor del robo de 120.000 duros de la casa Pullman, de Nueva-York, llamado Carlos W. Augell, ha sido encerrado en la cárcel civil de Lisboa. Los 80.000 duros que se hallaron en su poder han sido depositados en el Banco de Portugal.

El reo ha declarado que se embarcó en Southampton, en dirección á Rio-Janeiro, desde donde ha venido á Lisboa. Ha dicho que no era súbdito inglés, sino ciudadano americano, y que deseaba ir á Nueva-York.

BERLIN 25.—El periódico de esta capital *el Monatsblatt*, en su número de hoy, dice que el gobernador general ruso del Turquestan ha recibido de su gobierno la orden de estar preparado para toda eventualidad, á consecuencia de la guerra anglo-afghana.

Se asegura también que el gobierno ruso ha mandado refuerzos á las guarniciones de la frontera del Turquestan.

LONDRES 25.—El *Standard* publica esta mañana un despacho del cuartel general del ejército inglés que opera contra el Afghanistan. Dice que la división del general Robert signé avanzando por el valle de Kurun, con intento de sorprender la guarnición afgana de Mahomedarin. Añade que la división del general Brownes marcha por el desfiladero de Kyber sobre Le-buly Dakka. Confiesa que son grandes los obstáculos que el terreno y la estación oponen á este general, quien hasta ahora ha conseguido vencerlos.—*Fabra*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:
Gobernacion.—Reales órdenes resolviendo tres recursos de alzada.

Ha sido condenado á cuarenta días de suspensión por su última denuncia *el Clamor de la Patria*. Lo sentimos.

La vista de la denuncia de nuestro colega *La Patria* tendrá lugar mañana. El señor Groizard está encargado de la defensa.

Ademas de los Sres. Rico, Bayo y Cárdenas, intervendrán probablemente en el debate del proyecto de ley referida á la enajenación de bonos los Sres. Polo de Bernabé y Gonzalez (D. Venancio).

Mañana martes se reunirá en el Congreso la comisión de foros, con asistencia de los diputados de Galicia, Asturias y Leon, al objeto de tomar acuerdo en el asunto que les está encomendado.

Con objeto de visitar las obras del archivo, estuvieron ayer en Alcalá de Henares los señores ministro de Estado y Fomento. Les acompañaron el Sr. D. Francisco de Cárdenas, embajador cerca de la Santa Sede; el señor director de Instrucción pública, agricultura é industria, y el de Obras públicas; el Sr. D. Francisco Vera, presidente de la comisión de obras de dicho archivo, y otras varias personas.

Los visitantes felicitaron cordialmente al Sr. Vera por el estado de adelanto en que se hallan aquellas obras, y por el interés que en ellas toma para su pronta terminación.

Ni el Gobierno ni las autoridades de Zaragoza han dado importancia alguna al hecho de haber sido encontrados en un sótano del paseo de Santa Engracia (de aquella ciudad unos cuantos hombres armados de fusiles y trabucos, los cuales han sido detenidos, y es muy probable que algunos de ellos sean conducidos á esta corte como sospechosos, para evitar de esta manera cualquiera tentativa contra el orden público.

Se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al Sr. D. Manuel Gonzalez Serrano, consejero del Banco de España.

El Sr. Lopez Dávila se ha hecho cargo de nuevo de la tenencia de alcaldía del distrito del Hospicio.

Hoy continuarán en el Congreso los debates pendientes sobre el proyecto de ley de imprenta, y probablemente hablarán los Sres. Sardaol y Castelar, aquel para rectificar, puesto que no pudo hacerlo el viernes por hallarse enfermo, y el Sr. Castelar para alusiones personales.

A ambos les contestará el presidente del Consejo de ministros.

Así al menos se aseguraba ayer en el salón de conferencias.

Está vacante la plaza de médico forense en el juzgado de primera instancia de Olot.

Se cree que el Gobierno haya resuelto favorablemente el expediente incoado por el ayuntamiento de Barcelona para conseguir la reducción de la zona militar en los terrenos contiguos á la falda de la montaña de Monjuich. En virtud de dicha resolución, los propietarios de estos terrenos podrán edificar en ellos, sujetándose únicamente á las disposiciones que rigen con respecto á las edificaciones de nueva planta en la zona general del Eixample.

Segun un colega de Huesca, se nota ya movimiento de gentes forasteras que afluyen á aquella población atraídas por el crédito comercial de la feria de San Andrés. El mercado de caballerías promete ser abundante en transacciones, y á juzgar por las barracas y puestos públicos que para espectadores y ventas de diversidad de artículos se han colocado ya en las calles del Coso-bajo y Vega-Armiño y en la plaza de Zaragoza, la festividad mercantil oscense nada dejará que desear este año.

El ayuntamiento de Alcoy ha recurrido á la superioridad pidiendo autorización para imponer algunos recargos á determinadas especies de consumo, á fin de arbitrar recursos con que hacer frente al déficit que resulta en aquel presupuesto municipal.

Ya se han instalado en Gerona, en el edificio del antiguo Liceo Gerundense, las escuelas públicas.

Los días 25, 26, 27 y 28 del corriente tendrán lugar en Gerona las elecciones para diputado provincial en la circunscripción de San Cristóbal de Raf. etc.

En Reus se estudia el proyecto de un tranvía entre el barrio de Torrossa, denominado extramuros de la Cruz, y el pueblo de Roquet.

Hoy hemos recibido un oficio de la fiscalía de imprenta, participándonos que el número 12 de *La Filomena*, correspondiente al día de ayer, ha sido denunciado.

El día 22 fueron aprehendidos por la guardia civil y puestos á disposición del juzgado municipal de Ocañuri cinco hombres, presuntos autores de la tala de 250 árboles hecha en el término de Aleñita en la noche del domingo último.

El martes último salió de Singapore para la Península el vapor Reina Mercedes, de la línea general de Filipinas.

Ha sido designado el batallón de Cazadores de la Habana para relevar al primero de Luzón, que guarnece la plaza de Béjar.

Una seccion del regimiento de caballería de Sesma llegó anteayer á Castellón.

La ciudad de Ronda ofrece hasta doce millones de reales para ayudar á la construcción del ramal de ferrocarril desde la misma á la estación de Bobadilla.

En Baeza se declaró el día 20, de madrugada, un voraz incendio en la casa de beneficencia hospicio de hombres, estando aún acostados muchos niños de corta edad y ancianos que, sin el apoyo de otros, les hubiese sido imposible alejarse del peligro de que estaban amenazados. Pero los vecinos que iban apareciendo en el lugar del siniestro, valientes y denodados, se lanzaban al peligro para salvar cuanto pudiera ser consumido por las llamas. Con este auxilio y con las acertadas disposiciones de las autoridades se consiguió sofocar el fuego, que iba haciéndose imponente. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Procedente de la Habana ha fundeado anteayer en la bahía de Cádiz el vapor de los Sres. A. Lopez, España, en 18 días de navegación, con la correspondencia y 167 pasajeros, cuya lista damos en otro lugar.

En Mundaca (Vizcaya) se trata de establecer una estación telegráfica.

Proyéctase en Logroño fundar un Banco provincial agrícola y una Caja de ahorros.

Probablemente quedará de guarnición en Búrgos el batallón cazadores de Llerena, además del regimiento de Luzón, uno de cuyos batallones se halla ya acuartelado. También se aumentarán las fuerzas acantonadas en la provincia de Logroño con un batallón, que se acuartelará en Briones, quizá el mes próximo.

La guardia civil del Puerto de Santa María ha capturado dos individuos que el 18 hicieron un robo en Sanlicar de Barrameda.

El cultivo del olivo, según un colega, comprende en la provincia de Córdoba una extensión de 117.082 hectáreas y 13 áreas, que corresponden al término de la capital 4.547 y 61.

El bergantín-goleta americano Talisman, que se halla incomunicado en el puerto de Málaga, deberá sujetarse á tres días de observación, por no traer la patente visada por el cónsul español, y en vista de sus condiciones higiénicas.

Anteayer salió del puerto de Castellón un vapor inglés con cargamento de naranja, y con rumbo á Liverpool.

En Villanueva y Geltrú ha sido hallado un proyectil de piedra al practicarse las obras de un desmonte junto á la torre de la ermita de San Gervasio. Personas de aquella villa hacen remontar su antigüedad á la época de los fenicios.

Dice un periódico de Santander que Juan Passavanti, autor del atentado contra la vida del rey Humberto, es conocido en aquella población, por haber estado algunos años sirviendo de cocinero en una fonda que se cerró hace años en aquella localidad.

Para Ceuta salió anteayer del puerto de Cádiz en el vapor de guerra Liniers el primer batallón y plana mayor del regimiento de Pavia, yendo á Sevilla el segundo en relevo del de Sorja.

Dentro de pocos días saldrá para Meilla, con objeto de dar la guarnición en aquella plaza, un batallón del regimiento de Asia, yendo á Málaga en su reemplazo un batallón de Alava.

Un comerciante español de Buenos-Aires se trasladará en breve á Barcelona, con objeto de proponer á la compañía transatlántica de D. Antonio Lopez el establecimiento de una línea de vapores españoles que hagan la carrera desde la capital del principado, Cádiz, isla de Cuba, Venezuela, Brasil y Río de la Plata, volviendo nuevamente á España.

El 22 del corriente quedaron repartidos á las familias de los naufragos los fondos pendientes de distribución que existían en poder del ayuntamiento de Santander.

M. Dauton, magistrado y rico propietario inglés, muerto recientemente, ordena en su testamento que se maten, haciéndolos sufrir lo menos posible, sus dos perros favoritos, para que no vayan á manos de un amo más exigente que él, y el albacea los ha hecho matar por el veterinario, de un balazo en la frente. También ha dejado á un perro una renta de 34 reales semanales mientras viva, que un criado debe servirle en forma de comida y casa.

Han sido condenados á la última pena por la audiencia de Albacete tres individuos que comecieron en el pueblo de Palmira (Murcia) un robo, acompañando de violación en la persona de una joven de 15 años, que allecó á los pocos días víctima de aquel acto de barbarie. De los tres procesados condenados á muerte, el uno tiene 80 años y los otros dos más de 50.

Segun noticias recibidas de Nueva-Zelanda, los indígenas de los bosques han cogido á cinco misioneros que iban á predicarles el Evangelio y los han muerto, comiéndoselos despues en un banquete que dieron en honor de sus dioses. En represalia, los colonos é indigenas de la costa han muerto á ochenta de aquellos salvajes.

Se ha puesto á la venta en todas las librerías la preciosa novela Las catacumbas de Paris, perteneciente á la biblioteca que publican los conocidos editores Madini hermanos.

Se está construyendo en el boulevard Saint-Germain de Paris, á título de ensayo, una casa de hierro. Trátase principalmente de saber si se podrá alcanzar la misma solidez y estabilidad que en las actuales casas, en igualdad de alturas, y si el precio ó coste será muy inferior al de las antiguas construcciones.

En las cercanías de Edimburgo una señora hizo herir á su yegua favorita con herraduras de oro. Cada una de las herraduras pesó 12 onzas, y el capricho costóle la friolera de 500 libras esterlinas (unos 50.000 reales).

A consecuencia de una modificación en el itinerario de la fragata-escuela francesa La Flora, dicho buque llegará á Gibraltar á mediados de Diciembre, y enseguida visitará el puerto de Barcelona y el de Rosas.

Las obras del tranvía de Barcelona á Gracia, San Gervasio y Sarriá, siguen adelante con una actividad que permite pensar que cuanto antes podrá inaugurarse aquella importante via de comunicación.

Un rico americano, muerto ha poco, ha dejado la suma de un millón para construir y sostener un hospital para los caballos viejos, debiendo ser los suyos los primeros pensionistas de este hospital. En él serán admitidos además los caballos enfermos y los viejos que hayan prestado largos años buenos servicios.

Han llegado al puerto de Vinaroz varios buques franceses é italianos de alto bordo con cargamento de duelas, para proceder al embarque de los acopios de vino que las respectivas comisiones han ido haciendo estos días pasados.

El movimiento de la población penal de la Península é islas adyacentes durante el pasado Octubre fué el siguiente, según la Gaceta de ayer. Existían en 30 de Setiembre 16.749 penados, 15.903 varones y 786 hembras; fueron alta en Octubre 485, es decir, 450 y 35 respectivamente, y baja 392, á saber, 372 y 20; quedando para Noviembre una existencia de 16.842 penados, 16.041 varones y 801 hembras.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 900.812 rs. por 1.652 imposiciones, y se devolvieron 717.249 á solicitud de 324 imponentes, 176 de ellos por saldo.

En Lyon ha fallecido, quejándose de dolores en el corazón y en las piernas, una niña de trece años, á la que sin duda comunicó el virus rábico, tocándole en los labios, un perro por el que tenía la deplorable costumbre de dejarse lamer la cara.

El día 30 del actual tendrá lugar en San Sebastián un gran partido de pelota á sesenta y cinco tantos, entre dos españoles á pala y dos franceses á cesta, con punta libre, debiendo pesar las pelotas cuatro onzas cada una.

La cantidad apostada consiste en 30.000 reales por cada parte, y como muestra han sido ya depositados 10.000 por cada una de ellas.

Un cocodrilo regalado al Jardín de plantas de Lyon, se escapó de su encierro, lo que ocasionó gran susto en la ciudad. Nadie se atrevía á acercarse á las calles cercanas del lago y los estanques, y algunos decían que lo habían robado; pero robar un cocodrilo no es cosa fácil. Despues de buen rato de estarle buscando, lo encontraron los guardas acostado á la sombra de unos arbustos, que quizás le recordaban las plantas que crecen á orillas del Nilo. Como es aún joven, no opuso gran resistencia á entrar en su húmeda cárcel, cuya reja había cortado con sus dientes.

Los pasajeros que ha conducido el vapor español correo España en su viaje de la Habana á Cádiz, son los siguientes: señoras doña Eugenia de Uzarraga, Josefita Sastre y un hijo, Adela Rocion y dos hijas, Agustina Vidai, Dolores García y un hijo, Magdalena Moretes, los señores don Ramon Iglesias, Ramon Alvarez, Alvario Girod, Emilio Seris, Isidro de Posadilla, Francisco Diaz Lara, Mariano Escobar, Miguel Galiano, Mariano Cariona, Alfredo Casella, señora é hijo, Santiago Soriano, Enrique Lopez, Ramundo Manzano y señora, Agustín Nieto, señora y una hija, Juan Albornoz y señora, Isidro Lezo, Ricardo Gonzalez, Felipe Toledo, Antero del Corro y señora, Ignacio Castro, Robustiano Villaverde, Claudio Tovar, Antonio Durcain, Demetrio Cuervo, Francisco Guardiola, Pablo Dominguez, José Rodriguez, Cipriano Ortega, Carlos Garcia, José Redondo, Joaquin Orozco, Ramon Perez, Joaquin Alonso, Joaquin Ortiz, Bernard Larousse, Francisco Rivero, Antonio Martinez, Joaquin Manzano, Manuel Martinez, cinco señores, entonce individuos de marinería, ochenta y un individuos de tropa y cinco confinados cumplidos.—Total, 167 pasajeros.

Durante el mes de Octubre pasado, el movimiento de buques en el puerto de Cádiz ha sido el siguiente: Entrados: 8 de guerra con 16 cañones, y 233 mercantes con 81.723 toneladas, ó sean 192 de vapor y 231 de vela. Embarcaciones salidas: 8 de vela con 16 cañones, y 384 mercantes con 78.905 toneladas, ó sean 99 vapores y 235 de vela. De los buques fondeados son españoles 5 de guerra con 13 cañones, y mercantes 83 vapores y 161 de vela. Salidos: 5 con 13 cañones, y mercantes 79 vapores y 177 de vela.

Se ha autorizado á D. Isidoro Gassol para que en el término de un año verifique los estudios de un ferrocarril que, partiendo de Gandesa, vaya á empalmar con el de Valls á Villanueva y Barcelona.

Por el ministerio de la Guerra se han dictado las disposiciones siguientes: Nombrando ayudante de campo del capitán general de Puerto-Rico al teniente coronel D. Manuel María Vazquez.

—Concediendo licencia absoluta al médico primero del ejército de Cuba don Eduardo Domingo Zea.

—Aprobando una propuesta de colocación de seis tenientes coroneles y 10 comandantes.

—Destinando á la dirección general de Infantería al teniente coronel D. Félix de la Puente Medina.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Santa María de Cortián, distrito municipal del ayuntamiento de Bergondo, en la provincia de la Coruña, llevándose los ladrones cuantas alhajas hallaron destinadas al culto. Como sospechosos de tan sacrilego robo han sido detenidas algunas personas.

La cuadrilla de ladrones que vagaba por el término de Bracana (Granada), autores del robo cometido en despoblado en el mes de Julio último á unos dependientes de la diputación provincial, han sido capturados y entregados á los tribunales. Entre ellos figura una mujer.

El criminal Miguel Frias, vecino de Ripoll, en la provincia de Girona, que trusía atomizado al país por sus fechorías, y burlaba la vigilancia de las autoridades merced al traje de mendigo que vestía, ha sido preso por la guardia civil y entregado al juzgado, juntamente con 430 pesetas que se le encontraron.

El comandante de la guardia civil de Badajoz ha concedido autorización para venir á Madrid á D. Jenaro Iglesias, cabo primero del mismo cuerpo, con el objeto de perseguir y capturar á Santiago Avellan, (a) Pintor, que en union de otros tres cometieron el doble asesinato y robo en las personas de D. Francisco Romero y su esposa doña Carmen Picon, en la ciudad de Mérida, el día 25 de Agosto último; y han sido tan eficaces las diligencias practicadas por aquel benemérito cabo, que ha sorprendido en la casa número 9, calle del Doctor Fourquet, al criminal, siendo entregado á la autoridad competente.

Anoche salió en dirección á Cádiz á cumplir una comisión del servicio el general Reina, director general de Ingenieros. Le acompañan los jefes del mismo cuerpo, brigadier D. Angel Rodriguez Arroquia y el coronel señor Rogi.

Se ha concedido derecho á indemnización á D. José Fernandez Gamboa por la ocupación de una casa en Gamarramayor.

Mañana probablemente celebrarán Consejo los ministros bajo la presidencia del Sr. Cánovas, para ponerse de acuerdo respecto á varios asuntos que han de someterse á la aprobación del Rey en el Consejo del jueves próximo.

Decíase esta tarde en el salon de conferencias que, con motivo del proyecto de ley, de amortización de bonos, había indicado su dimision el ministro de Hacienda.

Esta noticia, de la que probablemente se hará eco esta noche algun periódico de oposicion, la conceptuamos exenta de fundamento.

En las oficinas del señor coronel jefe del cuerpo de seguridad, instaladas en el piso segundo del Gobierno civil de la provincia, se encuentra depositada una licencia perteneciente á un cumplido del ejército de Cuba, que ha sido encontrada por los guardias del referido cuerpo, y que será entregada al que acreditó ser su legítimo dueño.

Procedente de Valencia ha llegado la excelentísima señora duquesa de Gomar.

El coloso gobernador civil de esta provincia, señor conde de Heredia Spinola, al tener conocimiento ayer de que en un corral de la carretera de Andalucía había depositadas 33 reses de cerda alimentadas con despojos de animales muertos, citó con toda urgencia una comisión de la junta provincial de Sanidad, y de acuerdo con su dictámen, ha mandado instruir el oportuno expediente al subdelegado de veterinaria del distrito de la Latina, previniéndole se aisen durante cuarenta días dichas reses en el campo, bajo su inmediata inspeccion, y proporcionándoles alimentación sana.

También ha dado orden á los jefes de la guardia civil para que por la fuerza á sus órdenes se vigilen los demas depósitos de dicho ganado que existan en las afueras de esta corte.

Aplaudimos de todas veras la preferencia que ha dado á este asunto la autori-

dad de la provincia, puesto que está relacionado con la salud del vecindario, evitando así los perjuicios que pudiera causar, castigando con mano fuerte y sin contemplacion á los especuladores con la salud pública.

Conforme teníamos anunciado á nuestros lectores, hoy á las once y media de la mañana ha tenido lugar en la sala de lo criminal la vista de la causa instruida contra el regicida Juan Oliva. El local de la secretaría, donde ha tenido lugar, se hallaba completamente lleno de un numeroso y escogido público, que ha oido con religioso silencio la peroracion del señor fiscal de S. M., en la cual confirma la sentencia de pena capital impuesta por el juzgado.

En el gabinete dedicado á los señores ministros en el Congreso, han celebrado esta tarde una conferencia los Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Luégo ha conferenciado con el presidente el conde de Casa-Sedano, director de La Policia.

Esta tarde han asistido á la tribuna del Congreso, con objeto de oír al Sr. Castelar, la mayor parte de los artistas del teatro Real.

Se ha presentado una instancia al ministerio de la Gobernacion solicitando la publicacion de un semanario titulado La Contraluzera.

Respecto al texto de esta solicitud se hacen varios comentarios.

Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 48 individuos de uno y otro sexos.

También han sido detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia por delitos graves dos individuos más.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 10,5, á las doce 12 y á las dos de la tarde 11,8.

El partido moderado histórico, á cuyo frente se halla el Sr. Moyano, parece que en la primera oportunidad que se presente hará en el Congreso declaraciones importantes respecto á la actitud del partido en la cuestion religiosa.

El señor conde de Xiquena se halla dispuesto á declarar también que el partido moderado disiente por completo en la manera y forma de apreciar la cuestion religiosa.

Si á esta discordancia añadimos que el señor baron de las Cuatro-Torres ha renunciado el cargo de miembro de la junta directiva, este partido se descompone de una manera que es imposible llegue á un acuerdo sobre la tan cacareada cuestion religiosa.

Ahora preguntamos nosotros: ¿en la próxima reunion, desertará de las filas algun individuo importante? El Mundo Político, El Pabellon Nacional y la prensa de aquel partido podrán satisfacer nuestra pregunta.

Hemos recibido los siguientes despachos:

«Paris 25.—Se espera un importante debate sobre política interior de Francia, provocado por las derechas por medio de una interpelacion.

«Londres 25.—El periódico el Daily News publica hoy un telegrama de Sofia, diciendo que, según un diario de Bulgaria, los redits han pasado á cuchillo á 220 habitantes búlgaros de la aldea de Christniza, en la Macedonia.

«Constantinopla 25.—La Puerta ha dirigido con fecha de ayer una circular á las potencias pidiéndoles su apoyo para que se facilite la vuelta á sus hogares de los emigrados búlgaros, restituyéndoles sus propiedades.»

Cortes.

Abierta la sesion de esta tarde á las tres, bajo la presidencia del Sr. Ayala, se leyó el acta de la anterior, que fué aprobada.

El señor ministro de Fomento ocupaba el banco azul.

Se dió cuenta del despacho ordinario. El Sr. Vivar presentó una exposicion al señor ministro de Fomento, para llevar al Congreso el expediente formado con motivo de la construcción de una grua en el puerto de Gijón, y fué contestado por el señor ministro de Fomento afirmativamente.

Se dió lectura á una proposicion de ley, que aprobó el Sr. Garcia Gamba, sobre reformas de los artículos 45 y 75 de la ley del registro civil, que fué tomada en consideracion.

Entrando en la órden del día, continuó el debate pendiente sobre el proyecto de ley de imprenta.

El Sr. Balparda renudió su discurso del sábado, en defensa de su enmienda presentada al art. 3.º del proyecto.

Dijo y pretendió probar que el proyecto que se discutía era inconstitucional; que no veía lógica entre lo que se preceptuaba para las hojas sueltas, y lo que se preceptuaba para la publicacion de los periódicos.

El Sr. Estéban Collantes (D. Saturnino), de la comision, contesta al Sr. Balparda, no siendo tomada en consideracion la enmienda de éste.

Se leyó el art. 4.º del proyecto, presentándose una enmienda, que fué desechada.

A la hora en que nos retiramos de la tribuna se levantó el Sr. Castelar á usar de la palabra en contra del art. 4.º, continuando en su peroracion.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 26.—Los Desposorios de Nuestra Señora, y San Pedro Alejandro, mártir.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el segundo monasterio de señoras Salesas (calle de San Bernardo).

En San Ignacio se celebrará á los Desposorios de Nuestra Señora con misa mayor y sermón. Continúan los ejercicios del mes de las Animas en San Ignacio, Don Juan de Alarcon y Carmen Calzado.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Buen Parto, en San Sebastian, 6 de la de la Rejranza, en Santiago 6 en Loreto.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 10,0, y á las nueve de la noche de 8,2.

El día 24 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 18,2, en Bilbao 15,3, en Oviedo, 15,2, en la Coruña 11,8, en Sevilla 16,2, en Granada 8,7, en Cartagena 11,1, en Alicante, 15,8, en Murcia 9,8, en Valencia 10,0, en Palma 00,0, en Barcelona 10,4, en Teruel 5,0, en Zaragoza 6,8, en Sorja 1,1, en Búrgos, 5,0, en Valladolid 0,0, en Salamanca 1,2, en Ciudad-Real 8,0, en Albacete 7,0, en Lisboa 14,9.

Ayer llovió en Avila, Búrgos, Cáceres, Cádiz, Huelva, Palencia, Pamplona, Pontevedra, Valladolid y Zamora.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 24.

Table with columns: DISTRITOS, N, D, M, DISTRITOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Centros, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Inclusa, Latina, Audiencia.

TOTAL: Nac., 44.—Def., 54.—Mat., 7.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 132 vacas, 536 carneros, 000 corderos, 43 terneras, 09 cabritos, 234 cerdos. Total de reses, 965. Su peso en libras, 133.105.

En los mercados se vendió la carne de vaca á una peseta 25 céntimos el kilo; el carnero, á 1,12; el tocino añejo, de 1-03 á 2-02; el jamon, de 2-09 á 3-90; los garbanzos, de 0-54 á 1-28; el arroz, de 0-54 á 0-70; las patatas, de 0-13 á 0-19; el jabon, de 1-06 á 1-29; el pan, de 0-48 á 0-52; el aceite, de 0-60 á 0-66 la libra; el vino, de 0-22 á 0-35 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1-75 la arroba; el mineral á 1-25; el coque, á 1-00 idem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron á 60.625 pesetas 99 céntimos.

BOLSA DEL DIA 25 DE NOVIEMBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. id. exterior, Denda amortizable con interes 2%, Billetes hipotecarios del B. de E. 2.º serie, Bonos del T. de 2.000 rs., Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario, Cédulas al 7 por 100, Obligaciones B. y T. al 6%, Id. id. id. exterior, Obligaciones del T. sobre productos de A. Id. id. id. en pequeñas, Acciones del Banco Hispano-Colombi., Obligaciones del mismo, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, de 2.000 rs. al 6%, pagadero por trimestres, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de 20.000 rs., Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs., BANCOS Y SOCIEDADES ANÓNIMAS, Acciones del Banco de España, Obligaciones del T. sobre 8%, interes anual, Id. de la C.ª general de Tranvias, 8%, Id. id., Acciones de Id. id., Id. de la C.ª Neveras de Guadarrama, CABLES, Londres, á noventa dias fecha, París, á ocho dias vista.

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—Mañana, de dos á tres, podrán presentarse en la Tesorería de la direccion de la Deuda los interesados á recibir el importe líquido de las proposiciones que les fueron admitidas en la octava subasta de valores de la Deuda, verificada en el día 3 de Julio de 1876.

—Las facturas de intereses de la deuda pública correspondientes al vencimiento de 1.º de Enero de 1879 que, con arreglo á lo dispuesto en el anuncio de la junta de la Deuda de 15 de Octubre último, publicado en la Gaceta del 16 del mismo mes, han de comprenderse en el sorteo que se celebrará mañana, á las doce de la misma, para establecer el órden de prioridad en el pago de las mismas, son las siguientes: Renta perpetua exterior, números 1 al 2936. Renta perpetua interior, números 1 al 2585. Denda amortizable al interior, números 1 al 2585. Denda amortizable al exterior, números 1 al 14. Obligaciones generales de ferrocarriles, números 1 al 2586. Obligaciones especiales de Alar á Santander, números 1 al 66. Inscripciones nominativas, números 1 al 1155. Acciones de carreteras, números 1 al 67. Acciones de obras públicas, números 1 al 201. Denda del material del Tesoro, números 1 al 18.

—En esta misma Tesorería se satisfará mañana, de once á dos, el importe de las facturas de intereses de renta perpetua exterior del vencimiento de 30 de Junio último, señaladas con los números 1 al 26 de presentacion.

—En la Tesorería central se satisfará el día 26 del corriente á los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos el resto de los créditos que figuran en la relacion del número 40, p.º 13, primera cuarta parte, con el número 40, número 44 y parte del 45 de sorteo, que comprenden los números 37, 32 y 11 de presentacion.

Conocimientos útiles.

LA MUJER SLAVA.

Las mujeres slavas son incomparables: tan absolutas nos parecen sus cualidades y sus virtudes, que las despojan de todo carácter nacional; pero estas apariciones son raras en todos los siglos y en todos los países. El rasgo distintivo de las mujeres slavas es una originalidad unida á una gran flexibilidad. Medio almeas, medio parisienses, con el secreto de los filtros de los serrillos, seducen con sus llamas de hiri, con su indolencia de sultana, con la revelación de ternuras indecibles, con la gracia de los ademanes, con actitudes que destilan un fluido magnético.

Seducen por el encanto de cinturas que no han conocido jamás el corsé; por inflexiones de voz que arrancan lágrimas en nosotros como region del corazón; por impulsos repentinos que recuerdan la espontaneidad de las gacelas. Como son además inteligentes, instruidas, de comprensión rápida, hábiles para aprovechar lo que saben, bizarramente expertas en la adivinación de los caracteres, y supersticiosas á la par, á título de adoradoras del profeta árabe; como son al mismo tiempo generosas, entusiastas, intrépidas, amantes, exigiendo mucho del amor y dando poco, no es extraño que sean aficionadas á lo novelesco y á lo glorioso. Les agrada el heroísmo y lo recompensan espléndidamente; pero, á fuer de cronistas fieles, diremos que muchas guardan en la oscuridad sus sacrificios más bellos, sus virtudes más santas.

Y por ejemplares que sean los méritos de su vida doméstica, jamás en su juventud, que es larga, las miserias de su vida íntima ó los secretos dolores de aquellas almas ardientes abaten la maravillosa virreñidad de sus impresiones, que saben comunicar con la exactitud de la chispa eléctrica. Discretas por naturaleza y por pasión, manejan con destreza increíble la gran arma del disimulo; sondan el alma de los demás, y no entregan sus secretos propios. El desden interior que les inspira el que no las comprende, les da su superioridad para reinar sobre los corazones que encadenan á su capricho.

Los homenajes inspirados por las polacas han sido siempre fervientes, porque todas tienen una comprensión poética de su ideal, que enseñan en sus conversaciones, como una imagen que asomara incesantemente á un espejo. Desdeñan el soso y fácil placer de agradar, apeteen el de hacerse admirar por los que las aman; alimento romanesco de sus deseos que las mantiene en largas alternativas entre el mundo y el claustro, donde pocas hay que en algún momento de su vida no hayan pensado en refugiarse.

Donde mujeres como éstas son soberanas, no necesitamos decir cuántas palabras febriles, cuántas esperanzas, cuántas ilusiones, cuántos delirios se escaparon en las mazurkas, especie de baile, cada uno de cuyos ecos vibra en la memoria de toda polaca, como recuerdo de una pasión desvanecida ó de alguna declaración sentimental.

¿Cuál es la que no termina una mazurka con las mejillas más abrasadas de emoción de fatiga? ¿Cuántas relaciones inesperadas que se forman en los largos diálogos, en medio del gentío, al compás de una música que recuerda algún nombre guerrero, algún recuerdo histórico, mudo en las palabras, reflejado en la melodía? ¿Qué de promesas cambiadas, qué de despedidas tiernas! Amores fugitivos creados y deshechos en una sola noche; afecciones reveladas en aquellos pasajeros instantes; parejas desconocidas por la riqueza y el rango, unidas por un momento; todo esto

aparece y desaparece en aquellas rápidas conferencias. Quizá es necesario haber estado en la patria de Chopin para tener la intuición del sentimiento en que están empapadas sus mazurkas. Llenas todas de vapor amoroso, encantos de la coquetería, flores de luto, como las rosas negras, en que hasta el perfume es triste, placeres sin pasado ni porvenir, gustos inexplicables, todo lo que es belleza, distinción y elegancia se halla reunido en esa música.

En cada balada, en cada vals, en cada estudio de Chopin, se esconde la memoria de una de esas fugitivas poesías, que nos pone en relación con el mundo de las hadas.

Ya son piezas fantásticas y alegres como los estremecimientos de alguna sílfide mal-humorada; ya aterciopeladas y suaves como la cubierta de una salamandra; ya profundamente tristes como almas en pena, faltas de las oraciones necesarias para su redención. Se impregnan otras veces en un desaliento tan sombrío, tan inconsolable, que sólo se puede comparar con el abatimiento de Jacobo Foscari, muerto en el destierro.

Las hay que parecen espasmos de sollozos ahogados; las hay ingeniosas y burlescas; reina en las mazurkas todo género de sentimientos.

Ya escuchamos los suspiros á través del ritmo de la danza y la tierna despedida empapada en lágrimas. Revelan otras las penas, las angustias, los secretos dolores que el rumor de la fiesta no puede oscurecer. Terrores ahogados, miedo, presentimiento de un amor intenso contrariado por los celos, palpitaciones de un corazón que se abrasa, todo eso suele hallarse en tan tiernas melodías.

Una tarde en que nos halláramos solas tres personas, una de ellas Chopin, que había tocado largo rato, una de las mujeres más distinguidas de París, poseída del más piadoso recogimiento, dijo que sólo hallaba un palabra polaca para expresar lo que sentía: esa palabra de una sola sílaba es ésta: *zall!* Sustantivo singular lleno de las más opuestas acepciones y de la filosofía más extraña: *zall* significa todas las ternuras y todas las humildades de un dolor resignado, que se doblega dulcemente ante la ley de una fatalidad providencial. Pero dirigiéndose al hombre, cambia de fisonomía y significa el colmo del rencor, el conjunto de todas las convenciones: el *zall* se halla en el fondo de todas las obras de Chopin. Mimos exclusivos de las mujeres de aquellas regiones semiorientales, mimos que las madres, las hermanas y las queridas prodigan, hasta el punto de que luego parezcan groseras ó inspidas las coqueterías de todas las demás mujeres, exclamando: *¡Niesma sah polki!* (Nada hay que se parezca á las polacas.)

El secreto de sus gracias es que imprimen en el corazón enamorado el arrullo, el movimiento indeciso de una barquilla sin remos y sin vela.

Chopin sabía expresar esto admirablemente, haciendo ondular la melodía como un esquife á merced de las olas poderosas. En sus escritos indicó esta manera con la frase de *tempo rubato*, ritmo entrecortado, vivo y suave á la parte, vacilante como la llama de la bujía. Todas sus piezas requieren la misma especie de balanceo, y sus discípulos se conocían según que interpretaban mejor ó peor sus candenciosas armonías.

F. LISTZ.

TIPOS Y COSTUMBRES DE ASTURIAS.

La Naturaleza, que por lo general acude adonde es solicitada (verdad de la que, por otra parte, han sacado las filosofías las más exageradas consecuencias), no podía menos, si había de desarrollarse en

condiciones de humanidad, de dar á los habitantes de la montuosa Asturias un temperamento robusto y sufrido, con que sobreponerse á los trabajos y fatigas que había necesariamente de proporcionarles un suelo fértil, si, pero quebrado en extremo y propio, por su misma fertilidad y aspereza, para criadero de animales feroces.

Y no se crea que este desarrollo físico perjudica en lo más mínimo á las facultades intelectuales de los asturianos, no: un asturiano, á más de su inagotable idoneidad para las ciencias, posee una imaginación tan rica como la del más fogoso andaluz, si bien sea más apegado á lo antiguo, más conservador, digámoslo así.

Como testimonios de la inteligencia asturiana, ahí están el cronista Pelayo, Quintanilla, Valdés, el pintor Carreño, Borja el escultor, el poeta Candamo, el arquitecto Villanueva, Cienfuegos, Jovelanos, Canga-Argüelles, el conde de Torreno y el divino Argüelles, hombres todos que, cada uno en su esfera, engrandecieron la España con sus obras científicas, literarias y artísticas, y sobre todo con su honradez.

La honradez: hé aquí la cualidad que caracteriza al habitante de este privilegiado pedazo de nuestra nación; apenas se concibe un asturiano que no sea un tesoro de esta virtud: bien puede (por regla general) un acudalado, un bolsista, un agente cualquiera de negocios, entregar al dependiente asturiano la cantidad más tentadora, seguro de que su derecho será respetado; bien puede el género humano entero fiarse de la lealtad de los astures, que no en balde fueron llamados *hidalgos*, y por algo son tenidos como el modelo de la fidelidad misma.

Empero el asturiano, rodeado de recuerdos de grandeza y heroísmo de otros tiempos, rinde un culto á estas pasadas glorias tal vez exagerado, haciendo dificultoso, si no imposible, el progreso moderno, bien que la elevada cordillera que limita al Sur la provincia parece como que la aisla del resto de la Península, defendiéndola contra otras costumbres menos sanas aunque más del día.

La vida doméstica, los juegos, las creencias, las supersticiones, los cantares, las bodas, los funerales, los contratos, las juntas del vecindario, etc., etc., más parecen prácticas de un pueblo de hace seiscientos años, que el desarrollo de una sociedad en el siglo XIX.

El mismo dialecto con que se entienden los naturales, llamado *bable*, sin que se pueda hallar la explicación etimológica de tal vocablo, es, poco más ó menos, el romance de los primeros albores de nuestro idioma.

En cambio, ¡cuanta producción! Desde los árboles silvestres del Norte, hasta el maíz de las regiones americanas; el naranjo, el limonero, el avellano, los cereales del Sur de Europa é infinidad de plantas que parecen incompatibles, son hermanas en este país del trabajo y de la tranquilidad. Todo en él nace y crece, vive y muere sin luchas, sin pasiones. Las flores que en otros prados se repelen, en los de Asturias cambian sus perfumes llevados por el mismo ambiente. Los hombres, que en otras regiones se aniquilan con antagonismos y guerras, en Asturias viven con la paz del amor, sin las comodidades de los pueblos modernos, pero sin sus ambiciones; sin los grandes placeres artificiales de la civilización, pero sin sus remordimientos.

Abundantísima la cosecha de maíz, es éste, por lo común reducido á *borona* (especie de pan), el alimento de los labradores. También abundan las hortalizas, legumbres y frutas exquisitas, con inmensos bosques de manzanos, de cuyo fruto extraen la *sidra*, bebida ordinaria del país.

Las plantas medicinales, los pastos, los ganados, la caza y todas cuantas riquezas pueda brotar y alimentar la tierra, se dan en Asturias en más cantidad de la que pudiera necesitar si triplicara en extensión y población.

Pues bien: una gran parte de estos dones del cielo se explotan mal y aun no se explotan del todo por falta de conocimientos agrícolas, y por la difícil introducción de las máquinas que mejoran y abrevian el trabajo; los asturianos creen haberlo hecho todo llevando su profundo arado á los puntos más inaccesibles y arrojando las mayores fatigas en este sentido, lo cual, si ha dado por resultado el acrecentar considerablemente la cosecha de cereales, no siempre se ha efectuado en condiciones de conveniencia, pues las inclinadas pendientes, antes revestidas de una tierra que producía excelentes pastos, hoy, al ser roturadas, se van descarnando, y quedando reducidas á estériles pedregales y canteras.

Si esta provincia, conservando sus patriarcales y envidiables costumbres, diese entrada á ciertos adelantos puramente mecánicos, ya formando asociaciones, ó ya por la iniciativa particular, vería multiplicada su riqueza sin menoscabo de ningún otro bienestar.

(De La Semilla.)

TRANVÍAS DE AIRE COMPRIMIDO.

En París, en la línea de la plaza de Moncey á Saint-Denis, acaban de efectuarse interesantes ensayos con tranvías de aire comprimido. Una de las plataformas del carruaje contiene el mecanismo del motor, y bajo la caja se sitúan los cilindros donde el aire está almacenado á 30 atmósferas. La presión es suficiente para andar unos 16 kilómetros, y la máquina arrastra un coche de 40 asientos á la velocidad de 20 kilómetros por hora.

EL TRANSPORTE DEL GANADO EN BUQUES.

Ultimamente ha llegado á un puerto de Inglaterra, á Liverpool, un buque que viene de los Estados Unidos de América, cargado de bueyes vivos. El número de estos animales se eleva á 550, cifra que nunca se había alcanzado en los transportes de este género, y cosa notable, ni uno solo ha perecido durante el viaje. Ese buque empleó once días en atravesar el Océano Atlántico.

Para poder alojar en un sólo buque un número tan considerable de animales, se ve uno obligado á conceder á cada uno un espacio muy pequeño, y como entónces no pueden echarse, se les sostiene con cinchas que pasan por debajo del cuerpo y se fijan en el techo.

Hemos recibido el número 51 de *La Naturaleza*, publicación ilustrada cuyo fin es poner al alcance de todos, los adelantos científicos modernos. El sumario es el siguiente:

El megáfono de Edison.—El arte agrícola y la economía rural en la Grecia antigua.—Nuevos aparatos electro-medicales portátiles con regulador de intermitencias.—Investigaciones experimentales sobre las funciones del balancin en los insectos dípteros.—La fiebre amarilla en América.—Miscelánea.—Batería de pilas de bicromato de potasa con armazon de torno.

Este número contiene 19 preciosos grabados, entre ellos los siguientes: El megáfono de Edison.—Aparatos electro-medicales portátiles.—Batería de pilas de bicromato de potasa con armazon de torno.

Esta elegante revista semanal, de magnífica impresión y preciosos grabados, tiene por objeto poner al alcance de todos los adelantos realizados en los múltiples ramos del saber humano.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Cuando esteis ocupados, desconfiad de las personas que al visitaros os anuncien que serán breves.

RECETA.—Empanadas de merluza.—Se pone una libra de harina sobre un tablero de madera que esté bien limpio. En el centro se hace un hueco, echando en él media onza de sal en polvo, un cuarteron de manteca de cerdo, cuatro huevos batidos y medio cuartillo de vino blanco. La masa se ha de trabajar perfectamente con el rodillo, añadiendo una poca de agua para manejarla bien. Cuando ya esté, se extiende en una hoja bastante delgada, formando con la espoleta los suelos y tapas de las empanadas; los primeros con un reborde de media pulgada, á fin de que sirvan de recipiente, en donde se coloca la merluza dispuesta desde el día anterior en el guiso que se quiera. Hecho esto se colocan las tapas sobre el pescado y se ponen las empanadas al horno. Han de servirse muy calientes.

Pasatiempo.

CHARADA.

Si se usa dos quien canta, y se resirra, no podrá la tercera dar alta y limpia. Y es cosa cierta que se verá, si llueve, todo cualquiera.

SOLUCION DE LA CHARADA DE ANTEAYER. TE-JA-DO.

Banco de España.

Habiéndose extraviado un resguardo de depósito transmisible, señalado con el número 114.981, expedido por este Banco en 1.º de Agosto del corriente año, á nombre de doña María Remedios Chacon, se anuncia al público por primera vez, para que el que se crea con derecho á reclamar lo verifique dentro del plazo de dos meses, á contar desde esta fecha y que espiran por consiguiente en 22 de Enero de 1879; advirtiéndole que transcurrido dicho término sin reclamación de tercero, el Banco expedirá el correspondiente duplicado del resguardo, anulando el primitivo y quedando exento de toda responsabilidad. Madrid 23 de Noviembre de 1878.—El secretario general, Manuel Ciudad.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—No hay funcion. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Theudis.—Los parientes de M. F. APOLO.—A las ocho y media.—Un novio á pedir de boca.—La hija del aire, baile.—En la casa está la edad. ZARZUELA.—A las ocho y media.—El anillo de hierro. COMEDIA.—A las ocho y media.—Las niñas del entresuelo.—El gato negro.—Baile.—Como se empieza. VARIETADES.—A las ocho y media.—Quién bien tiene...—Los pavos reales.—En estado de sitio. ESLAVA.—A las ocho.—Salvarse en una tabla.—La vecina de enfrente.—Entre primos.—Por un descuido.—Baile. MARTIN.—A las ocho.—El talismán de Sâ-gras.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

LA VÍBORA EN EL PECHO.

57

parejas, llegaron al muelle, atravesaron el puente y, sobre la orilla izquierda del Sena, vieron una muestra que en gruesos caracteres decía:

VIUDA DE GALLET.

BARCAS Y CANOAS PARA PASEO.

—Hé ahí lo que nos hacía falta,—dijo la bulliciosa Matilde, y haciendo de ambas manos unidas una boquilla, añadió:—Eh, marineros, barqueros, una barca, y pronto, pronto!

—Tened más juicio, Matilde,—repuso gravemente Fabricio.—Recordad que no estamos en Bongival, en donde todas las excentricidades y locuras están permitidas. No me gusta hacerme notable en ninguna parte.

—Pues para no hablar ni moverse, á un convento,—dijo Matilde.

Leclerc dirigió á la jóven una severa mirada; y sin duda sobre ella tenía bastante imperio, porque se apresuró Matilde á decir:

—Vamos, no os enfadéis; tendré mucho juicio, y si os empeñais, séré más muda que una estatua.

Fabricio, sin contestar, se dirigió á la casa de la viuda Gallet, que era una especie de barraca grande, de un solo piso á flor de tierra, inmediata, casi unida, al embarcadero.

Llamó Leclerc, y apareció una diminuta viejecilla, de apergaminado rostro, curtido por el sol y el aire, haciendo su media, que era, por cierto, azul.

—Deseo alquilar una barca,—dijo el jóven.

—Cuántas querais, caballero: podéis elegir á vuestro gusto.

Y así diciendo, designó con la mano una especie de flotilla de agua dulce, compuesta de tres ó cuatro barcas amarradas junto á la barraca.

—Somos cuatro,—añadió Fabricio.

—¡Oh! ¿Venís con señoras?—exclamó la Gallet.—Entónces os daré la *Bella-Lisa*, preciosa barca en la cual estareis como en vuestra propia casa. Mi difunto esposo por su misma mano la construyó. ¿Necesitais marinero?

60

LA VÍBORA EN EL PECHO.

—Y á mí me darás otro,—interrumpió con su atenuada voz Adela.

En tanto Fabricio iba meditando y no se ocupaba del esplendoroso y bello panorama que ante su vista se desarrollaba, ni se curaba tampoco de la habilidad que el remero demostraba al llevar tranquila y casi sin movimiento la barca por una parte del río poco apropiado para navegar sin sufrir sacudidas.

El pobre baroncito, que se preciaba de entenderlo todo, interrumpió el silencio diciendo á las jóvenes:

—Observad á Fabricio, y le vereis pensativo, absorto; y á juzgar por los pliegues de su frente y entreciejo, no son muy alegres, que digamos, los pensamientos que en su imaginación se agitan, impidiéndole observar esta divina decoración que un teatro al natural nos presenta. ¡Bah! Nuestro compañero de expedición no es filósofo como yo; si lo fuese, ¡ah! ¿cómo había de cruzar indiferente per este encantado sitio, este palacio de Armida, con esas aguas, esos árboles, esos céspedes, esos pueblecitos casi ocultos por la prócer vegetación, y... verdad es que yo conozco y estudié un poco en el gran libro de la Naturaleza.

—Vaya, vaya, baron,—interrumpió Matilde,—no prediqueis más.

—¡Oh! Mi entusiasmo raya en delirio al figurarme que me encuentro en la pastoril Arcadia.

—Pues buen remedio, buscad una casa que esté aquí en venta, compradla y me la regalais... No, no quiero atacar los derechos de nadie; las llaves se las presentareis á mi amiga Adela. Esa acción sería heroica y llena de poesía.

—Tiene razón Matilde,—dijo Adela.—Pascualito, querido baron mio, seguid tan buen consejo, y yo prometo amaros, no por la casa, por vos mismo.

—No digo que no lo haré,—repuso Landilly,—ya veremos, ya veremos.

—Pero cuándo lo veremos?

—Cuando herede.

—¿De quién?

—¿De quién? De mi tío.

—¿Qué edad tiene?

—Cincuenta años.

CAPÍTULO VI.

Un paseo por el Sena.

Dejemos al doctor que cuide de sus enfermos con su habitual solicitud y cariñoso esmero, y trasladémonos al bosquecillo de castaños, bajo cuya grata y fresca sombra alegremente almuerzan Matilde y Adela, Fabricio y Landilly.

El almuerzo tocaba á su término.

El vinje matinal y el aire libre habían despertado el apetito de tres de aquellos jóvenes, ajenos á todo cuidado, y no tenía menor apetito el cuarto, apesar de que sobre sí debían pesar gravísimos cuidados; pero carecía de conciencia, y tenía corroido el perverso corazón, como progresivamente iremos viendo.

Si á lo ya referido agregamos los buenos vinos, sin olvidar el Chablis, que chispeaba en las copas, ni más ni menos que el silice herido por el acero, habremos de convenir en que, si el cocinero de *El Cierro Grande* dió patentes muestras de su habilidad, los voraces gastrónomos hicieron honor á la habilidad de un cocinero digno de haber servido al gulosio Luculo.

Y sin embargo de la general expansión y franca alegría de tres de los jóvenes, el cuarto, Fabricio Leclerc, conservaba, sin entorpecer la alegría general, su admirable sangre fría.

Se mostraba sereno y también alegre, aunque lanzaba de vez en cuando sombrías miradas sobre la mesa

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries (Antillas, Filipinas, etc.)

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15.º de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción...

REGALO

LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS. Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL...



COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carrá, Vigo y Lisboa.

Table with shipping prices for routes to Rio-Janeiro, Montevideo, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao, etc.

En las pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete de ferrocarril. Los buques de esta Compañia, todos de gran porte y velocidad, sencillos y construidos con arreglo á los adelantos modernos...

FARMACIA DE DON BENITO TAMAYO.

OLIVO, NÚM. 1, ESQUINA Á LA DEL CÁRMEN.—MADRID. Analgésico Ouradou, contra toda clase de dolores reumáticos y nerviosos. Precio 14 reales frasco.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Monterá, 8.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRANSPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

DÍEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación...

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta seccion del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto. — Iniciales y alegorías en papel y sobres...

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado. — Fábrica de licores de la vinda de Pascual ó hijos, Palma Alta, 11, Madrid.

SE VENDEN DOS CABALLOS, DE grandes aires, uno torcido y otro castaño, que tiran á tronco y limonera, y un tronco de guarniciones de todas clases.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y Lopez, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España...

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Laminaria. Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

PILDORAS INGLESES. Especiales contra la purgación y flujo blanco. Caja, 48 reales. Botica de Escolar, plaza del Angel, 3.

A LAS PERSONAS CARITATIVAS

Una familia que ha ocupado muy buena posición social, se ve hoy en la miseria, y la madre enferma de gravedad y sin poder darle los auxilios que su estado reclama...

GARCÍA DE LA ROSA. Príncipe, 13, frente á la Comedia. PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

LUIS PESCADOR SASTRE DE CÁMARA DE S. M. EL REY. Peligros, 3, principal.—Madrid.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MÉDICO-CIRUJANO. Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo.

OBRAS de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE. El Derecho moderno, 4 rs. Recuerdos de Filipinas, 10 ».

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879. AÑO II. Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38. En dicha peluqueria se afeita, corta y riza el pelo...

ORO DE LEY. Todo lo más nuevo y elegante en bisuteria, se ha recibido en la LOBA MARINA Monterá, 22.

SORPRESA. 4 reales.—Riquísimos polvos de arroz preparados al bisnuto. Una alhaja en cada paquete, algunas de gran valor.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

CAPITAL SOCIAL:

50.000.000 DE PESETAS.

DESEMBOLSO: EL 40 POR 100,

6 SEAN

20.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS.

Domicilio social, Paseo de Recoletos, 12.

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS.

Este Banco hace préstamos en efectivo ó en cédulas de 6 por 100 á plazos de 5 ó 50 años.

De los préstamos en efectivo el interes es de, 7 por 100. La amortizacion y comision, por 50 años, 0,84 céntos. por 100.

Total de la anualidad sobre la suma prestada, 7,84 céntos. por 100.

De los préstamos en cédulas de 6 por 100 el interes es de, 6 por 100. La amortizacion y comision, por 50 años, 0,93 céntos. por 100.

Total de la anualidad sobre la suma prestada, 6,93 céntos. por 100.

Adiñendo en esta última clase de préstamos en cédulas la pérdida sobre estas últimas, que se cotizan hoy á 95 1/2 por 100...

Terminados los cincuenta años ó el plazo que se convenga para el préstamo, y satisfecha que haya sido la última anualidad, el Banco se encuentra reembolsado del todo, y la finca liberada.

Antes de que el plazo espire, el prestatario puede terminar el negocio cuando guste reembolsando la parte del préstamo que no se halla aún amortizada y satisfaciendo 2 por 100 de indemnizacion.

En una palabra, en los préstamos de esta clase el prestatario vuelve á quedar libremente dueño de la finca al fin del plazo convenido, sin más carga que la de pagar siete y un tercio por ciento aproximadamente al año.

El máximo de la suma que puede prestar el Banco es el de la mitad del valor en que aprecia las fincas urbanas y rurales, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los cuales no presta sino la tercera parte de su valor.

CÉDULAS.

En representación de sus préstamos hipotecarios el Banco emite cédulas que tienen por garantía especial toda la masa de bienes hipotecados al mismo; es decir, una cantidad doble, y en muchos casos triple, de su importe, y subsidiariamente todo el capital de la Sociedad.

Las cédulas que esta Sociedad tiene en venta por ahora son de 500 pesetas nominales y quintos de 100 pesetas con 6 por 100 de interes, ó sean 36 pesetas y 6 pesetas anuales respectivamente.

Pueden adquirirse siempre directamente en el domicilio del Banco, por medio de agente, y en las comisiones del Banco en las provincias.

SOBRINOS DE RUIZ DE VELASCO

MONTERA, 7

Casa especial en géneros de punto y ropa blanca confeccionada. EQUIPOS PARA NOVIAS. CAMISERIA PARA CABALLERO.

EL REY DEL TOCADOR.

LA ROSARIO.

GRAN FÁBRICA DE JABONES PERFUMADOS.

Depósito central, Meson de Paredes, 17, principal.

LOTERIA NACIONAL.

58 MILLONES 400 MIL REALES en 6.119 premios,

para el SORTEO EXTRAORDINARIO DE NAVIDAD. PREMIO MAYOR, DIEZ MILLONES.

Precio del billete, 500 pesetas.

Idem del décimo, 50 idem.

Se sirven los pedidos y encargos que se hagan desde cualquier punto de Provincias, Ultramar y Extranjero. Dirigirse á la Administracion principal, número 8, á cargo de D. Pedro L. Vargas, calle Mayor, 78 (Platerias), Madrid.

y sobre cuanto le rodeaba, observando aquel desorden, aquella mesa sembrada de botellas rotas, de frascos tirados, de manchas de vino, de café, de licores, sonriendo forzosamente, hablando poco y mentalmente, diciéndose al observar el espantoso destrozo causado: «El baroncito es quien paga».

—En, no perdamos tiempo,—gritó con alterada voz Adela.—Vamos á dar un paseo por el Sena.

—¡A embarcarnos, á embarcarnos!—añadió Landilly.—Yo me encargo de guiar nuestra fragata.

—Bastante hareis,—interrumpió Matilde con chillona entonacion—con guiaros á vos mismo, porque estais... así, así.

—Y sobre todo,—dijo Fabricio, á quien la razon sobrava para ser meticoloso tratándose de correr un riesgo,—pocas bromas con el agua.

—Y que yo no sé nadar,—repuso Matilde,—y sin estar segura de nuestro guía, no abandonaré la tierra firme.

—Lo más cuerdo será tomar con la barca un marinero,—dijo Fabricio,—porque tampoco tengo gran confianza en el baron.

—¡Magnífico! ¡magnífico!—gritaron todos, y Matilde añadió:

—Eso es, eso es; barca y marinero. Fabricio lo entiende.

—Por vosotras, no por mí, deseo completa seguridad.

Y dichas estas palabras por Leclerc, abandonaron en alegre tropel el comedor; pero en la puerta les detuvo la señora Lorfól para preguntarles:

—¿Habeis quedado contentos del almuerzo?

—Contentísimos.

—¡Viva la señora Lorfól!

—¿Y á qué hora comereis?—preguntó la hostelera.

—A las siete,—contestó Fabricio.

—Tendré el honor, como ya he dicho, de obsequiaros con ocho botellas de exquisito Champagne. A las siete en punto podreis sentaros á la mesa.

Gritos alegres palmadas y multiplicadas vivas, siguieron á las palabras de la señora Lorfól, y terminada la ovacion gastronómica, salieron de la fonda ambas

—¡Hacia la ciudad!—repuso el marinero.—Mala idea me parece, con vuestro permiso.

—Hacia la ciudad,—repitió Matilde,—para que no dejemos de ver casas... ¡Muchas gracias! Eso todos los dias lo estamos viendo. ¡Hacia el campo, hacia el campo!

—Tiene razon Matilde,—añadió Adela.

Frunció las cejas Fabricio, demostrando ostensiblemente su mal humor, y dijo:

—Fácilmente se dicen las cosas; pero si vamos por donde quereis, invertiremos dos horas para subir contra la corriente.

—¡Bah!—repuso con indiferencia el marino.—La corriente me conoce y mis brazos son fuertes y sólidos; no tengais cuidado.

—Cualquiera diria,—añadió riendola incorregible Matilde—que por ese lado teniais un molesto acreedor. Vamos, marinero, guíad por donde quereis.

El marino no se hizo repetir la orden. Comenzó á remar con prodigiosa habilidad, llevando la barca por el canal y dejándola muchas veces surcar sola y sin su ayuda el agua.

Fabricio, ya dueño, momentáneamente al ménos, de sí, encendió un cigarro, y Landilly le imitó.

El dia estaba magnífico; espléndido el sol, aunque velado algunas veces, pero instantáneamente, por blancas y ligeras nubecillas. Ni faltaban en la orilla matizadas y olorosas flores, porque el dia pertenecia al mes de Mayo, el más hermoso de todo el año, ni las aveciñas, que ya estaban familiarizadas con los pasantes Millares de pajarillos revoloteaban, y de rama en rama saltando, levantaban despues el raudó vuelo y daban mayor realce al esplendente cuadro que presentaba la magnífica Naturaleza, con sus variados y melódicos cantos, trinos y gorjeos.

El marino, que pronto se hará sin intencion, pero con motivo, temible á uno de los navegantes, pidió permiso para cargar y encender su pipa, no pudiendo resistir la tentacion producida por los aromáticos habanos que Landilly y Fabricio quemaban.

—¡Fumad en buen hora, valiente marinero,—dijo la locuaz Matilde,—estamos muy acostumbradas al olor del tabaco; tambien voy á liar un cigarrillo...

—Sí, señora: sé manejar el remo, pero no quiero cansarme.

—Y haceis muy bien. Os proporcionaré uno que no tiene compañero por su inteligencia, su fuerza y su práctica. Quedareis muy contento. ¡Eh! ¡Bordeplati—gritó la Gallet.—¡Andando, de paseo!

Aún se percibia el eco de la última palabra, cuando del fondo de una de las embarcaciones apareció un marinero que, segun todas las señales, se hallaba tranquilamente durmiendo.

—¡Presentel!—gritó con sonora voz. Tendria el que acababa de aparecer, á la manera de un diablillo de los que brincan en las cajas destinadas á dar chascos en la temporada de Carnaval, unos treinta años de edad. Su rostro casi bronceado revelaba tanta franqueza como energia, y en sus ojos se leia una clara inteligencia.

Vestia una camisa, blusa más bien, azul con las aristas en las puntas del cuello, vuelto hacia abajo segun costumbre, ancho pantalón azul, cinturón rojo, y en la cabeza la gorra ó birrete característico del marinero.

No era alto, pero sí fuerte y membrudo, revelando toda su musculatura una fuerza hercúlea, unida á una prodigiosa agilidad, solamente comparable á la del mono.

—¿Qué quereis, señora?—preguntó.

—¿Vas á conducir á estos cuatro señores en la Bella-Lisa.

—¿Se trata de un paseo? Está comprendido el asunto. Se lanzó el marino á la embarcacion designada, la desamarró y acció á la escalera del embarcadero, y dijo:

—Señores y señoras, cuando gusteis. No tenais ningun falso movimiento, ni molestia acudida; basta que guardéis el equilibrio. Las señoras en la popa, que es el puesto de honor; estos señores en el centro, y yo en la proa, para manejar libremente los remos.

Embarcáronse, pues, ambas parejas, y el marino preguntó:

—¿Teneis direccion fija, ó guio segun mi capricho?

—Daremos vuelta al barrio de San Estéban,—dijo Fabricio.